

LA VOZ DE LEMPIRA

SEMANARIO NACIONAL INDEPENDIENTE

Director y Administrador:

Abogado Julio Balde



Redactor:

Profesor. Tomás Edulfo Landaverde

Año VII |

GRACIAS, DEPARTAMENTO DE LEMPIRA, 28 de Septiembre de 1946

| N.º. 396

SECCION EDITORIAL

PRENSA Disociadora

Por sabido se sabe que la prensa tiene una misión noble y engrandecedora pues es la llamada a abrir los surcos donde se deposita la semilla que germinará en beneficio de la cultura y del progreso y claro está que esos fines se logran cuando se hace a un lado la obsesión partidista, cuando se desunta del ropaje del personalismo y en una palabra cuando se tiene por mira única y exclusivamente lograr el bienestar y el otorgo del suelo patrio.

Desgraciadamente alguna de nuestras prenes paisanas no ha seguido esas normas y lejos de eso con fines que no se ocultan y que por aviesos son hartos conocidos, trata de la disociación de la familia hondureña, tiene a inyectar el odio entre los hermanos con fines mezquinos y perversos abonando así el terreno para la matanza que con él trae el desprestigio y la miseria.

De manera injusta y rayana en obsesión se critica el actual Gobierno y es tal el odio que destilan las columnas de tales periódicos que según ellos el progreso es una utopía y la libertad un mito. — Desmentir esto sería una labor infructuosa pues el pueblo conciente, el hondureño honrado que aspira su bienestar personal con el trabajo digno y el patriota que no dirige su mirada ambiciosa a una casilla del presupuesto, esos sentimientos están convencidos de que la Honduras nueva está en peñales superiores a muchas otras naciones en lo que respecta a paz, progreso y libertad, siendo por lo tanto respetada y tomada muy en cuenta ante un concierto de los demás pueblos democráticos.

Diabólicamente el pueblo hondureño presta oído de merced a los demagogos que atizan la hoguera de la matanza fratricida y si les dá la espalda a los costumbres trastornadores es porque durante el lapso de paz que hemos disfrutado durante el gobierno del General Cerfas ha llegado al convencimiento que la guerra envilece y el trabajo honrado dignifica.

La familia es, en efecto la primera condición del orden social, a la par de la primera forma de la sociedad, es el primer paso del

VALORES DEL NACIONALISMO



P. M. DON JACOB CERRATO

Con verdadera satisfacción nuestra honramos nuestra primera plana con el fotograbado del dilecto amigo y entusiasta nacionalista P. M. don Jacob Cerrato, capacitado y fiel colaborador del Gral. Carias en el Ramo de Hacienda y quien desempeña en la actualidad el cargo de Administrador de Rentas del Departamento de Copán. Aprovechamos la ocasión para hacer llegar al señor Cerrato un atento y cariñoso saludo.

LA FAMILIA. PRIMERA SOCIEDAD

Por el Prof. y Br. J. Rubén Pineda

hombre en la vida moral, paso sin el cual es imposible que dé ningún otro.

La familia es, por otra parte, el más poderoso móvil de la actividad humana; es santa y legítima por sí misma; descansa en la unión de las almas, más aunque en la necesidad física, por el amor y por el deber, por el uso de la razón y de la libertad, santifica una de las leyes más imperiosas de nuestra naturaleza animal; y por último, la familia perfecta y acaba la existencia del individuo, al paso que, tanto en orden moral como en el material, asegura la continuación de la sociedad. — ¿Qué sería de ésta,

Monseñor Navarro bendice al pueblo Graciano y nos agradece una atención

Santa Rosa de Copán, 24 de Septiembre de 1946.

Señor Director de "La Voz de Lempira".

Lic. Julio Balde.

Gracias.

Estimado Señor Director:

Aunque un poco tarde motivado a mis enfermedades, tengo el agrado de dirigirme a Ud. para manifestarle la más expresiva gratitud, por los bondadosos conceptos sobre mi persona expresados en el N.º. 390 de su prestigiado Semanario, y publicación de mi fotograbado con ocasión de mi cumpleaños el 2 de Agosto anterior.

Al agradecerle su felicitación, aprovecho también la oportunidad para saludarlo muy atentamente, y por medio de su acreditada publicación al pueblo graciano, de quien he recibido tantas demostraciones de simpatía, pidiendo a Dios derrame abundantes bendiciones sobre todos sus habitantes.

Con muestras de toda mi consideración, me suscribo muy atentamente.

Mons. Angel María Navarro

NUESTRAS SOCIALES

De la ciudad de México por la vía del aire ingresó a esta ciudad la estimable señorita Mercedes Trejo, quien permanecerá por algún tiempo al lado de apreciables familiares suyos. Le enviamos nuestro saludo de bienvenida.

Con procedencia de San Marcos de Ocotepeque y de paso para la ciudad de Guarita lugar de su residencia se encuentra entre nosotros la gentil señorita Secretaria Comercial María Luisa Calderon. Nos complacemos en enviarle un saludo afectuoso, deseando que su permanencia le sea grata.

si se anulase la familia, rompiendo los lazos que la forman? ¿Qué sociedad sería aquella en la cual los hijos no conocen a sus padres, ni los padres reconocen a sus hijos? ¿Qué sería la Patria, si no fuese la imagen de una vasta familia?

(pasa a la 4.ª. pág.)

CONOCIMIENTOS UTILES

La carne se conserva fresca, por mucho calor que haga, lavándola en agua con un poco de vinagre y envolviéndola con cebolla picada. Antes de guisarla, se lava.

x x

Para que las claras de huevo hagan pronto espuma se les hecha unas gotas de limón.

x x

Para limpiar los vidrios damos el siguiente método: Tome un diario viejo, arranque las hojas y empápelas en un lavatorio con agua fría a la que ha agregado un poco de amoníaco y un azul de lavar.

x x

Lave los vidrios con el papel mojado y saque brillo con un diario seco.

x x

Algunas veces, la humedad produce algunas manchas de moho o de hollín en las telas. En algunas ocasiones, si estas manchas son recientes, llegan a quitarse; pero lo menos se pueden disminuir en la mayoría de los casos, repasando la prenda afectada, pacientemente con una esponja mojada en cloroformo.

x x

Para limpiar impermeables y gabardinas, basta humedecer un cepillo de cerdas un poco duras en una solución de agua con vinagre y frotar la prenda manchada.

x x

En muchas ocasiones se nos rompe una media y no podemos quitárnosla en seguida. En estos casos, podemos evitar que

Pedro Pineda M.

ABOGADO Y NOTARIO

Dedicado únicamente al ejercicio de su profesión — Asuntos civiles, criminales, administrativos y de jurisdicción.

Cartelización pronta y esmerada.

Gracias, Departamento Lempira.

Casa Comercial ROGELIO ZACAPA. Fundada en el año de 1910

Renovación Constante y Variado Surtido de Toda Clase de Mercaderías. Compra y Recibe También en Cambio de Mercaderías Billetes Aduaneros, Plata Vieja o de Antigua Circulación En El País, y Moneda Salvadoreña. Precios Que No Admiten Competencia. Compra Toda Clase de Productos del País. Ventas por Mayor y Menor. Además Ofrece Un Gran Surtido de Medicinas Patentadas para Toda Clase de Enfermedades, Debidamente Autorizada por LA FACULTAD DE FARMACIA. GRACIAS, HONDURAS C. A.

Del Libro Inédito «ANECDOTAS JOCO HISTORICAS»

UN VIEJO MILITAR

EN uno de los trescientos sesenta y cinco giros de nuestro esferoidal planeta sobre su eje y al rededor del sol en 1933, me «encuñé» en una banca del entonces destartado parque La Concordia de Tegucigalpa, con uno de los antiguos generales de nuestras fallidas mentoneras. Hombre de mucha verbosidad, se corran los hilos pasando un pedazo de jabón o humedeciendo con jabón líquido los hilos cortados.

x x

Es sabido que las sartenes se ensucian con facilidad y resulta dificultoso el lavarlas, siendo lo más molesto el olor característico que toman. Un sencillo procedimiento nos ayudará a mantenerlas siempre limpias y desprovistas de todo olor. Para conseguir esto basta echar dentro de ellas un poco de vinagre y hacerlo calentar durante unos instantes. El efecto es instantáneo.

tan luego como comenzamos la conversación, se enfrascó en los recuerdos de sus épicas hazañas, de tantas jornadas fratricidas que el tiempo con su plúmel de sombras ha ido borrando poco a poco del horizonte patrio.

Pues bien, comenzó a contarme de la batalla de Namasigüe, de los combates en tiempos de Dávila, después de la batalla en San Pedro Sula en 1919 cuando las huestes de Tosta y Alvarado sacaron a espaldas a los «crianistas»; de las invasiones que hizo el General Martínez Funes en la frontera de Nicaragua hasta el Guaspinol, en tiempo de Pacán; de la serie de combates que culminaron con la toma de Tegucigalpa después de la dictadura roja en 1923-24; la contra revolución de Ferrera y su desastre en Ajuerique; la entrada de Darias y Umaña a Santa Bárbara y Ocotepeque cuando murieron Maziar y Amador en 1926; la última

revolución de Ferrera en 1931 y su muerte en Bafiaderos; la revuelta patrocinada por los Comandantes de Armas y Mayores de Plaza en 1932 con sus anexidades o sean las proclamas de los presidentes Cisneros y Coleman en el Norte de la República, Umaña en el Occidente, Fonseca y dos más en el Hatillo y Chema Reina en Amalapa.

Recordando uno a uno a todos los jefes y personas allegadas a ellos en las diversas épocas de su relato ininterrumpido, comenzó a narrarme ciertas anécdotas, para él, verdicas, pues aseguraba haberlas oído de labios de sus protagonistas, con sus orfías que se habían de comer los gueaños, a menos que los dejaran en banda los cutes.

Refería que una vez que le tocó andar de asistente de un jefe de tantos y habiendo sido invitado por un alto representante de la compañía Frutera del Norte a una recepción ballable, dicho jefe iba come es de rigor de smoking y juntamente con él salieron y llegaron al Salón que se encontraba plétórico de luces y bellas mujeres. Al llegar al vestíbulo, dice que vio a su jefe palidecer y regresarse más corriendo que andando, y extrañándole aquella salida tan repentina, le siguió hasta llegar al cuarto del Hotel que ocupaba y lo encontró cambiándose la indumentaria; que al preguntarle por el motivo de ese despojo de prendas mayores, muy fresco le dijo: «Yo no sé que creerán esos gringos paños»; me lo vitan para un baile de etiqueta, en la tarjeta dice: traje Smoking y han clavado en las puertas un letrero que dice: NO SMOKING; por eso me

(pasaa la 3ª página)

TIENDA LEMPIRA

DE

ARNULFO M. MURCIA

Acaba de recibir un surtido variado y extenso de abarrotes lo cual me que: Vinos, dulces, Palas, Azadones, Gaz, Aguarraz, Candelas, Machetes Colina, Civas surtido, amaños, Materiales de Zapatería, Termos, Tazas, Papel varias clases, Cortes de Crepè finos para señora, y muchísimos artículos más que esperamos merezcan su atención al visitarnos. Compre en la TIENDA LEMPIRA y quedará satisfecho.

Gracias, Honduras C. A.

EL BESO

"Se dice que la costumbre de besar data de tiempos inmemoriales y según los escritores, en cada país tenía un significado distinto. Al respecto, sabemos que en el África besaban los pies del jefe como expresión de servilismo; en el Cáucaso se usaba el beso como muestra de afecto; en Australia no besan sino a las personas respetables. Los romanos en Italia besaban los pies de la estatua de San Pedro o el anillo del Papa como signo de humildad. En Inglaterra el beso se usó como forma de saludo. Dice Erasmo que cuando un visitante llegaba a una casa, tenía que besar a toda la familia, inclusive el perro y el gato; en Francia dice Montaigne, se popularizó tanto el beso que bastaba que un hombre tuviera tres lacayos para tener el privilegio de besar en la calle a cuanta mujer encontraba. Mientras los japoneses consideran el beso como una profanación del sexo, para los americanos es la expresión de ternura más dulce entre los enamorados. La cinematografía ha popularizado tanto el beso que hoy en día, indudablemente, en todo el planeta es aceptado por su valor verdadero.

A propósito, se cree que el récord de besos lo llevan los artistas de cine más famosos, en cambio, se dice que en una época lejana, no siendo artista de cine besó a todas las mujeres de una provincia, por lo que algunos escritores lo calificaron de "El campeón de besos".

¿Podían ustedes decir quién fué ese personaje y cuál es la provincia donde casi no quedó mujer que dicho personaje no besó...?

Cuando el baile fué introducido a Francia, prácticamente, todo baile terminaba con un beso, costumbre que fué muy aceptada principalmente en Normandía; y fué en Normandía en donde precisamente el Rey Luis XII se llevó el recór de besos. Las mujeres lo besaban al final de cada baile porque aparte de la costumbre, según ellas, era un honor que el Rey las besara, esto nos dice Montaigne.

(Tomado de ELITE.)

Pensamiento

Pón luz... y más luz en el oaso de tu vida, para que precedan a tu muerte las flares del recuerdo y no los guijarros del odio.

R. MONTOYA R.

UN VIEJO MILITAR....

(viene de la 2ª pág.)

vengo a poner la leva para que dejen de joder.»

Otra vez siendo invitado nuevamente para la celebración de las fiestas pascuales por el mismo empleado de la antes dicha Compañía, estubo muy campante repartiendo atenciones y al llegar la media noche, los norteamericanos empezaron a desearse felices pascuas y el jefe de los empleados, vino lleno de alegría a dar un apretón de manos a nuestro personaje diciéndole: GENERAL, MERRY CHRISTMAS y él imperturbable le tomó la mano contestándole: FULANO DE TAL, para servir a Ud. no soy el General Lee Christmas.

Y como de guasa tratábamos siguí diciéndome que cierto personaje de pueblo, de esos que por anomalías de la suerte o veleidades de la vida andan en dos, cuando debían hacerlo en cuatro, cierta vez tenía un ofero y fué con el donde un Dr que le curara la dolencia y sin ningún empaño le dijo al galeno: «Dr. quiero que me cure este ofero de la uña», entonces él, que estaba atrás le dijo un poco bajo: «No diga así, compadre, es pleonasm»; y habiéndole oído aquel, repitió al médico: «Sí, Dr. haga lo posible por curarme este pleonasm».

Nueva enfermedad, gramatical, que introdujo al campo de la medicina.

Al regresar a su pueblo natal, me decía el viejecito, que había sido agasajado por lo mejorcito del lugar y la fiesta que le pusieron se prolongó hasta muy entrada la noche. Como a la una de la mañana cierto correspondiente salillo que allí se encontraba, sintiéndose con sueño, quiso poetizar su retirada y dijo a la concurrencia: «Señores, van a permitir que me retire, pues voy a echarme en brazos de ORFEO, y un amigo cercano oyendo tal disparate le dijo: «Ej con M. vos»; y él interpretado la posición de la M como mejor quiso, repitió: «Señores, me retiro, por que voy a echarme en brazos de ORFEOM!... y salió dejando atrás las rizas de los demás invitados.

Me refirió haber conocido a cierto sujeto sin título académico ni hoja militar alguna, sin rentas de ninguna clase y que por azares de la suerte llegó a subir un poco más que los de su clase, y debido al buen corazón —porque eso sí tenía, era más bueno que el agua— siempre trataba de ayudar a sus amigos y aún un poco más de las pretenciones que tenían. Vivía en la capital y casi diariamente entraba donde el señor Presidente. Cierta día, los estudiantes de Inge-

niería necesitaban un teodolito y acordándose del buen amigo llegaron donde él; fueron recibidos ceremoniosamente y una vez que se enteró del objeto de su visita, les dijo: «Vean jóvenes estudiantes, pondré todo empeño en que el señor Presidente por el Ministro respectivo les dé lo que necesitan, pero... déjenese de niñerías, no anden con poquiteras, para qué quieren ustedes un teodolito? Yo les ofrezco conseguir un teodolo para que les dure más.»...

Otra vez decía un coronelito sin despacho y que ya quería ser General, andaba por las calles de Tegucigalpa con otros más echándose unas copas. Pasaron por un garage y en el frente estaba colocado un rótulo—anuncio de llantas para automóviles— y, quedarse viendo el rótulo, sacar la piñola dicho coronel y disparar los seis cachifines fué obra de un parpadear de ojo; había leído lo siguiente: «GENERAL TIRE» marca de las llantas ya dichas y él creyó que era invitación para disparar.

X X

Eran las seis y media de la tarde cuando me separé del veterano de las montoneras de antaño, mientras los clarineros con el plico hacía el azur semejaban flores enlutadas que se desajaban en trinos melifluos; los luceros comenzaban a parpadear en el espacio como cipotes acabados de despertar, que se desparaban los ojos, fué lentamente llegando a mi cuarto, llevando en mi mente las anécdotas joco históricas que acaba de oír de labios de aquel que en tiempo lejano fuera un bizarro galán en las lides guerreras y del amor.

Rubén Angel Rosa

Avisos de herencia

El infrascripto Secretario del Juzgado de Letras del Departamento de Lempira, al público y para los efectos de ley HAOS SABER:

Que por sentencia de este Tribunal dictada con fecha veintitrés de Agosto recién

LOTERIA Nacional

DE

Beneficencia

Institución absolutamente seria creada y administrada por el Supremo Gobierno

Haga obra caritativa cooperando al sostenimiento del enfermo y desvalido, cumpliendo así con el más sagrado de los deberes del buen cristiano

Haga obra pía y bondadosa comprando BILLETES —de la—

-Lotería Nacional- de Beneficencia

que la Divina providencia que también sirve al justo y al magnánimo, puede devolverle mil por uno—

Agente en este Depto.

P. M. don Roberto O. Castañeda

pasado se declaró a Manuel Miranda Mejía heredero testamentario de la señora Purificación Gómez ya fallecida, concediéndosele la posesión efectiva de dicha herencia, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho. Art. 1043 del Código de Procedimientos.

Que por sentencia de este Tribunal dictada con fecha siete del presente mes se declaró a Carmen y Rodolfo Castro, vecinos de Tambla, herederos testamentarios de su difunta abuela paterna Ateneola Alberto v. de Castro, por transmisión del derecho de su padre legítimo Anacleto Castro, ya fallecido y herederos ab-intestato de éste último, concediéndoseles la posesión efectiva de herencia de todos los bienes, derechos y acciones correspondientes al causante, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho. Art. 1043 del Código de Procedimientos.

Gracias. 11 de Septiembre de 1946.

JOSE FRANCISCO LOPEZ
2 Secretario

Anunciar es progresar
Anuncie en este Semanario

K I N G B E E

Su calidad atestigua
la superioridad del Tabaco

COPANECO CON QUE SE ELABORAN
COMPRE SU CAJETILLA Y BUSQUE LOS CUPONES

INTERROGANDO EL MISTERIO

A la baraja con rigor sincero,
Le pregunté por el amor que quiero,
Si acaso es físi a mi dolor prescrito,
Y cortando las cartas con la mano,
Me decifré con rapidez mi arosano,
Con el az de oros—, pálido y marchito.

Pálido y triste, cual rayo de la luna,
Símbolo de mi incognita fortuna,
Cuando aparece marginal derecho;
Consigno trajo algunas copas juntas;
Indicando que pronto mis preguntas,
Darían resultado satisfecho.

Examinemos el efroulo encantado:—
Seis de copas; indico lo pasado,
Pero el ocho;—modesta y de pudor,
Luego viene la sota de los mismos,
Preludio de confusos mentalismos,
Enfermedad del cuerpo y del amor.

Invertido aparece el tres de espadas,
Extrevlos de dichas congeladas,
Siguiéndole una sota peritmez;
Preludia inundación, agua, torrente,
Enfermedad del corazón doliente,
El az de bastos, decifra lo demás.

El seis de bastos, atrae la esperanza,
Teniendo presunción, suma confianza,
El Rey de copas indico fiel unión,
El tres de copas un éxito rotundo,
Seis de oros;—las dichas de este mundo,
Son hojas secas, que arrastra el aquilón.

Pero dime, baraja misteriosa,
¿Qué hace en la ausencia mi querida,
hermosa?
Que no viene mi pena a consolar?
Saltó una sota esbelta, y con enidado,
Me dijo en tono firme: «DESDICHADO»
ES AQUEL QUE NACIO PARA CANTAR.
JUAN RAMON RIVERA C.

San Juan Guarita, 20 Septiembre de 1946.

Este periódico es coleccionado
por las Bibliotecas de todo el país.
Mándenos su anuncio y suscríbase!

INDICADOR

«La Voz de Lempira»
publicación hebdomadaria
de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
ABOGADO JULIO BAIBE

REDACTOR:

Profesor
Tomás E. Landaverde

CONDICIONES

Un mes L. 0.50
Número suelto " 0.15.
Número estrazado " 0.20.

Anuncios y remitidos;
precios convencionales

Gracias, Depto. Lempira
Honduras Centro Américas.
Tip. Occidente

PENSAMIENTOS

oooooooooooo

» Para protegernos de todas las bajas caricaturas del amor, nada es más poderoso que el verdadero amor. — Charles WAGNER.

» El de la música es uno de los caminos por el cual el alma vuelve al cielo. — E. TASSO.

« La perfección de la plegaria no consiste en la multitud de las palabras, sino en la fuerza del gesto que eleva el alma hacia Dios. Todo lo que se hace por amor de Dios o del prójimo puede llamarse plegaria, pues nunca cesa de rezar quien nunca cesa de hacer el bien. El amor para con

LA FAMILIA. PRIME

(viene de la 1ª pág.)

La sociedad humana descansa incommoviblemente en las tres bases siguientes: PRIMERA: La libertad individual, y por consiguiente la responsabilidad individual de cada persona que ha llegado á la edad de razonar, en todo lo que no menoscabe la libertad de los demás, ni comprometa la existencia del orde social.

SEGUNDA: La propiedad, considerada como el derecho no solamente de poseer, sino de dar y de transmitir los frutos del trabajo personal, sin otras restricciones que no lastimar los derechos de los demás, y contribuir a las cargas comunes de la sociedad.

TERCERA: LA FAMILIA, con todos los deberes que resuelve esta palabra, es decir, con el contrato que considera á la mujer como a una verdadera criatura moral (Y no como á una cosa), y con la obligación de que sus padres críen y eduquen a sus hijos.— Sin la familia no habría libertad ni propiedad: la mujer, despojada de los grandes títulos de, hija, esposa y madre, vendría a ser esclava del hombre, cosa que no puede ser, y sus hijos condición igual, propiedad del Estado, también imposible y un verdadero absurdo. El hombre por su parte sin freno á sus deseos, sin amor, ni apego a na

nuestros semejantes es una constante plegaria. — Santa Catalina DA SIENA.
« Solo la verdad nos pondrá la toga viril.

die ni a nada, sin responsabilidad para consigo, ni menos para con los demás, no pensaría en el mañana, y quedaría constituido en una categoría inferior a la de los brutos.

Tales son las condiciones sine quibus non de la sociedad humana, y de ninguna de ellas puede prescindirse, por que son correlativas.

(continuará)

Aviso de herencia

El infrascripto Secretario del Juzgado de Letras del Departamento de Lempira, al público y para los efectos de ley HACE SABER:

Que por sentencia de este Tribunal dictada con fecha cinco de los corrientes, se declaró a Jesús, Salvador y Antonio Martínez, herederos de sus padres legítimos Crescencio Martínez y Antonia Membrillo ya fallecidos, dándoles la posesión efectiva de herencia ab-intestada de todos los bienes, derechos y acciones que a su defunción dejaron los causantes.

Gracias, 14 de Septiembre de 1946.
JOSE FRANCISCO LOPEZ
1 Secretario

Magnífica Realización en Lepaera

Lepaera 21.—En receptoría este ofroulo presente mes hubo siguiente movimiento, realización, monoposito, aguard ente: 2,097 litros valor L. 6,315.00, e s p o i e s L. 153.90, servicios L. 63.89, total L. 6,532.79 es visto que rentas nacionales mantiéense fijas y antes mermer aumentar, con lo cual líenase presupuesto egresos. Este demuestra actividad y limpieza de manos.

L. Ross Z.
Corresponsal

Organización de un Sub Comité

Campaña vía Cholutoes 23.—Ayer organizamos Sub Comité Nacionalista de esta aldea, existiendo gran número de concurrentes con entusiasmo desbordante. Por correo remítete sota. De Ud. afmo. amigo y seguro servidor.
Abouno B. Varela